

# EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

Año XLIII.—Núm. 5.954.

Madrid, viernes 9 de marzo de 1928

Precio del ejemplar, 10 céntimos

## EL PARAÍSO NORTEAMERICANO

### Los dramas de la lucha de clases

Los periódicos burgueses no hacen más que hablarnos de la paz industrial que reina en América, de la felicidad que esa paz proporciona al pueblo americano, atribuyendo el hecho a que allí los obreros no sienten la lucha de clases. Y tomando el supuesto como hecho cierto, disertan en tono doctoral, afirmando que la causa del malestar de Europa está en que los obreros se dejan seducir por los predicadores de la lucha de clases, que perturban el desarrollo y la vida de las industrias, y se lanzan a aconsejar a los trabajadores que depongan su actitud y colaboren con los capitalistas al enriquecimiento de las industrias.

Antes de seguir adelante, hagamos un pequeño distinguo, que a nuestro juicio, tiene importancia. ¿Lo que se pide, es para el enriquecimiento de las industrias, o para el enriquecimiento de los industriales? La interrogación tiene un gran valor moral. Porque son cosas bien distintas la industria y el que la explota. La industria es una necesidad y una función pública, por lo que conviene al interés social, pero es cuando las ganancias refuyen en el interés colectivo, no cuando van a parar al arca de caudales de un señor particular.

Durante la pasada guerra mundial se produjo en Europa ese tipo social, tan antipático, que tanto han popularizado los comedidos-grafos y los literatos, llamado el nuevo rico. Este se enriqueció a cuenta de explotar el dolor humano. Millones de hombres sacrificaron su vida para que esos buitres saciasen sus ambiciones.

España no intervino en la guerra; pero tuvo sus nuevos ricos. Estos supieron aprovechar los momentos, tanto en la industria como en la agricultura. Hay quien se ha hecho millonario en un año, en dos años, en tres, a lo sumo. Y no se ocuparon más que de ganar y guardar dinero. La industria para ellos no fué más que un instrumento de hacer capital. Terminada la guerra, agotado el negocio, se retiraron con sus millones a vivir tranquilamente de cortar el cupón, dejando a los obreros que los habían enriquecido con su trabajo en el más triste de los desamparos.

El hecho tiene la suficiente importancia para que la meditación lo discierna y saque de él las consecuencias lógicas. No se puede pedir a los trabajadores una colaboración generosa, que sería el reconocimiento a la vida y a las satisfacciones de la familia, cuando el interés del rendimiento industrial va a parar íntegramente al arca del explotador de la industria.

Pero vamos al fondo del problema. ¿A qué se debe la prosperidad industrial de América sobre Europa? ¿Es a la colaboración que le prestan los obreros? ¿Existe allí problema de la lucha de clases? Estas tres interrogaciones encierran lo fundamental del problema.

Las prosperidades de los industriales norteamericanos no es consecuencia de que allí haya o no obreros que practiquen la teoría de la lucha de clases, o de que colaboren al desarrollo de las industrias; esa superioridad es consecuencia de que América no sufrió directamente los males de la guerra pasada, porque aunque intervino en la guerra, expuso muy poco en ella y fué quien más ganó económicamente. América es además un país joven, de riquezas inagotables, de una actividad prodigiosa. Los industriales norteamericanos tienen un concepto de la vida social muy distinto al de nuestra burguesía. Allí un obrero es un hombre con plenitud de derechos; aquí quieren que sea un esclavo sumiso a los deseos del capitalista. Allí los propios industriales, en general, tienen a gala que sus operarios ganen buenos salarios, para que se nutran bien y tengan alegría y energías para el trabajo, y puedan consumir en abundancia, con lo cual aumentan el movimiento de la riqueza comercial e industrial; aquí nuestros industriales tienen tal espíritu de tacañería, que escatiman al obrero hasta el céntimo.

Pero, ¿existe o no existe la lucha de clases en América? Nuestros burgueses dicen que no; nosotros decimos que sí. Y es que nuestra burguesía tiene un falso concepto de lo que es la lucha de clases. Confunde lamentablemente, acaso intencionalmente, un aspecto—el de la lucha entre el capital y el trabajo—del problema con todo el conjunto del mismo. La lucha de clases existe en el nuevo mundo igual que en el viejo. Esta lucha se manifiesta en la temible competencia que se hacen unos capitalistas a otros, entre los que se entablan batallas formidables, que acaban por lanzar al campo de los desheredados a los vencidos. Es la obra del progreso y de la concentración industrial capitalista. Es lo inevitable.

Pero, ¿qué quiere decir nuestra

burguesía? ¿Que no hay movimiento obrero en América? Pues también esto es incierto. Allí hay movimiento obrero y movimiento socialista, que tienen la misma interpretación del desarrollo económico y político de la sociedad que tenemos nosotros.

Pero aún queremos ir más allá en el examen del problema; parece que quieren decir que en América no hay huelgas. ¿Que no hay huelgas? Han disminuido, sin duda, en estos últimos años; pero, ¿por qué? Sencillemente porque el capitalismo norteamericano ha evolucionado y ha dado a los obreros una intervención directa en la administración y dirección de las Empresas industriales, y con ello los beneficios consiguientes para la clase.

¿Por qué no piensa en esto la prensa burguesa cuando nos habla del problema y pide a los obreros que se sacrificen, sometiendo-se a las conveniencias de la industria? ¿Por qué, cuando demandan de los obreros que, al igual que lo hacen los americanos, colaboren en el desarrollo de las industrias, no aconsejan al capitalismo que siga la conducta de la burguesía americana, haciendo a los trabajadores las concesiones que allí se les han hecho?

Es sencilla la respuesta: porque nuestra burguesía, cuando se habla de beneficios, quiere ser sola a gozarse, y cuando se habla de sacrificios, quiere que los hagan solamente los trabajadores.

Son muy románticas nuestras clases capitalistas. Echan en cara a los trabajadores su afán de mejoras económicas, calificándolos de materialistas; pero, al mismo tiempo, ellos hacen cuanto pueden para adueñarse de todas las riquezas materiales. Aunque los que las producen se mueran de hambre.

La lucha es inevitable. En tanto dure la desigualdad social que divide a los hombres, subsistirá.

## El desconcertante don Emilio Junoy

Hace muchos años que don Emilio Junoy, con el señor Lerroux, se declaró republicano-socialista; visitó la Casa del Pueblo de Bruselas, y hasta peroró en ella y pasó allí por correligionario nuestro.

Es posible que en los archivos de nuestro colega «Le Peuple» esté registrado este hecho, que alguna vez les ha proporcionado alguna que otra confusión periodística con las camaradas belgas. Pues bien; don Emilio ya no es socialista, ni republicano, ni monárquico; es alfonsino. Véase su respuesta, un poco desconcertante, dada en «A B C»:

La precisará con pocas palabras. La dirección hacía el Gobierno del proletariado. Las coronas caen, los tronos se derriban, los imperios se desmoronan y las nacionalidades se fragmentan o disuelven; todos los regímenes pasan, pero el problema social queda.

El futuro régimen no puede tener otra finalidad. Con la Historia en la mano, cabe hacer el proceso integral de los regímenes pasados, presentes y futuros. Han gobernado reyes y virreyes, sultanes y emperadores; la aristocracia con el feudalismo; el clero con la Inquisición; todas las clases sociales, la clase media inclusiva, con regímenes constitucionales y parlamentarios, sin olvidarse de confiar los bienes de la Iglesia y de la nobleza; todos, menos el Pueblo.

el cielo y sus estrellas, los ríos y sus márgenes, la tierra y sus frutos sean de todos.

¿Formas de Gobierno? En el fondo, me son también indiferentes. Aunque paradójico, me atrevere a decir que quizá las dictaduras resulten el prólogo de las grandes transformaciones del futuro régimen.

Partidario convencido de la eficacia de la política experimental, me resumiré diciendo que mi aspiración íntima, mi ilusión, mi sueño, es el de ver a don Alfonso XIII, en el trono de España, como rey de los trabajadores, por los trabajadores y para los trabajadores.

La República en nuestro país no es posible—vaya otra paradoja, que es una gran verdad—mientras haya republicanos.

Además, una República, o sería fundamentalmente burguesa, o anárquica-salvaje. En naciones donde el ciudadano es proletario por sistema, o disolvente por esencia y por potencia la estabilidad del Poder público es una garantía de democracia.

## Asteriscos

### Sigue el acumulador biológico

El padre Laburu no se resigna a que un crítico ecuménico, ponderado, justo, le ponga, con buen rigor científico, unos cuantos reparos fundamenteles. No le place, al parecer, el título de «oficionado a la biología. Necesita, con todas las potencias de su alma, el de sabio biólogo para tranquilizar su vanidad de jesuita. El episodio es para paladeado con cierta fruición. En una nota anterior dimos la razón. En esta no podemos conformarnos con menos de apuntar el éxito del doctor don Justo Gárate, que es quien hace oficios, en la polémica, de crítico. Y es tanto más estimable este éxito cuanto que el padre Laburu ha encontrado en la agilidad periodística de «La Gaceta del Norte» un aliado de mucha fuerza. Pero la contienda no es, precisamente, de habilidades, sino de razones, y de razones científicas, y es claro que ese terreno no es el más accesible para un periodista, por muy grande que sea su malicia y su destreza para discutir. Eso sin contar con que al crítico del padre Laburu no se le enfrian las palabras en las cuartillas. Su estilo limpio, «céntrico», le consiente llevar la discusión sin cansancio.

¿Es o no es el padre Laburu un biólogo de primera, un sabio biólogo? Sus valedores—acaso el mismo desde un socorrido anonimato—aducen, como prueba concluyente de la autenticidad de su ciencia, unos corteses comentarios del doctor Marañón a dos libros de aquél. Bien. Pero lo pronto hay aquí algo que nos conviene subrayar. El reconocimiento de la personalidad científica del doctor Marañón, a quien se le supone en condiciones de discernir méritos ajenos, así sean los de un jesuita. Esta concesión no es pequeña. Cuanto más alta la fama de Marañón, tanto más elevada resulta la concesión. Un pequeño detalle que queda empalagoso en la figura literaria que queda empalagoso en su gloria científica. Inmediatamente nos acude un nombre: Ramón Pérez de Ayala. Sigamos. Si tratásemos de premiar con un título cualquiera, con una distinción, un mérito científico, ¿sería Marañón o el padre Laburu el agraciado? No se trata de premio científico, sino de premio literario, y vemos que el agraciado no es Pérez de Ayala, sino un tal Anesúa, que en lo literario vale lo que el padre Laburu en lo científico.

Pero lo que del padre Laburu ha escrito, en un momento de cortes complacencia, el doctor Marañón, no es, precisamente, para echar las campanas al vuelo. Se lo ha advertido, con muy buenas razones, el doctor Gárate. Claro que aun así el padre Laburu puede seguir creyendo en su sabiduría. Mas los que hemos leído la contienda estamos en el secreto, no de su sabiduría, sino de sus aficiones. Y de su vanidad. Porque no se nos querrá hacer creer que no es el mismo quien ha salido en propia defensa—o anónima o embosadamente. Y esto es lo que nos interesa. Porque la defensa de la ciencia del padre Laburu nos ha traído al recuerdo a un abogado vizcaíno que en su primera defensa de un delincuente no se conformó con la pena que solicitaba el fiscal, sino que, a título de abogado defensor, la amplió, aumentando la de aquel abogado. De la estrife de aquel abogado Hospital de Bilbao—tiene madera quien ha asumido la defensa de los méritos biológicos del padre Laburu, que parece haber confundido la biología con la avicultura, como su hermano de Orden confundió el acumulador con los encendedores automáticos.

## La construcción de un crucero alemán

BERLÍN, 8.—En el Reichstag ha tenido lugar un animado debate, a causa de la oposición de demócratas y socialistas a la construcción de un nuevo crucero de 10.000 toneladas. El ministro de la Defensa Nacional, general Graener, adujo que la sustitución de un crucero que ya tenía veintiséis años era precisa para la protección de los puertos alemanes y de las comunicaciones vitales del Báltico, para la seguridad del este de Prusia y para la salvaguardia de la neutralidad germana.

El doctor Haas sostuvo que Alemania no tendría más fuerza con un crucero, ni desde el punto de vista naval ni desde el diplomático. A lo que se aspira es revivir el viejo militarismo.

Un diputado socialista expresó su escepticismo sobre el valor que para la defensa tendría el nuevo crucero. Al parecer, la Armada quiere construir buques para dar a los numerosos capitanes de la lista activa oportunidad de mandar un crucero.

## Efemérides

Latouche

9 de marzo de 1851.—Mueren en Aulnay (Charente Inferior) el literato Jacinto José Thibaud, conocido por Enrique de Latouche, que había nacido en La Chatre en 1785. Ocupó cargos administrativos durante el Imperio y fué director del Mercure du XIXe Siècle y del Figaro. La memoria de Napoleón tuvo en él un ferreo defensor después de la caída del coloso. Además de sus trabajos periodísticos escribió estudios sobre diversos asuntos, varias novelas, entre ellas las Memorias de madama Manson, y una comedia titulada El turno de favor, que obtuvo gran éxito. Compiló y publicó las Obras, de Andrés Chénier.



## Suceso en La Línea

### A consecuencia de un incidente en la Aduana resultan tres muertos y algunos heridos

#### UNA VERSION DEL SUCESO

Según informes particulares, el origen del lamentable suceso que se ha producido en la puerta de la Aduana de La Línea de la Concepción está en el disgusto que sentían las numerosas personas que a diario van a trabajar a librar por las molestias que se les ocasionan en la ciudad Aduana.

Estos días pasados giró una visita de inspección el director general de Aduanas, señor Verduguer, quien, en un discurso pronunciado en la Alcaldía, prometió que se evitarían en lo sucesivo aquellos molestias.

Anteayer acudió el público a la Aduana, esperando poder cruzar la frontera sin dificultad. Se ordenó formar la cola, reuniéndose en la misma unas 500 personas. Algunos se impacientaron mostrando su descontento por la paraja de carabineros que estaba de servicio reclamó ayuda, que vinieron a prestarla unos carabineros. Inopinadamente, parece que alguien lanzó una piedra contra los carabineros, y éstos usaron las armas disparando contra los grupos. Resultaron muertos José Sameño Mora y Gabriel González, y gravísimamente herido José Moya, que falleció horas después. Hubo también varios contusos y un mujer herida.

#### UNA NOTA OFICIOSA

Ayer tarde se facilitó una nota oficial, en la que el Gobierno declara que dió información del suceso en cuanto fué conocido para que la opinión advierta que nada se le oculta.

«Como el jefe del Gobierno suponía—se dice en la nota—, parece que una impaciencia de muchedumbre ha sido el origen del suceso, respecto al cual han de investigarse gubernativa y judicialmente las posibles responsabilidades.»

También se hacen en la nota unas consideraciones acerca de la misión que incumba a los alcaldes para asegurar el vecindario y prevenir en lo posible sucesos como el que acaba de ocurrir.

## Por la izquierda

Pero por la izquierda, sin trampa ni cartón.

Así ha contestado al «A B C» don Francisco Grandmontagne:

«He sido siempre republicano. Actualmente lo soy con más firme y ahincado convencimiento.»

¿Lo ven ustedes cómo se puede uno situar con claridad y en pocas palabras en política como en todo? Las respuestas de «Andrenio», de Besteiro, de Grandmontagne, son inequívocas.

## Las páginas de este número han sido revisadas por la censura.

## Sobre los hundimientos de obras y accidentes del trabajo

En la reunión celebrada en el día de anteayer por la Junta directiva de la Sociedad de Albañiles «El Trabajo» se trató de los dos siniestros ocurridos recientemente. El primero, en la calle de María de Guzmán, y en el cual perdió la vida un desgraciado compañero, y el segundo ocurrido en la calle de Lozoya, en la obra del patrono Ramón Hervás, la cual se ha venido abajo casi en su totalidad, y en la que, por una verdadera casualidad, no ha habido que lamentar una sensible tragedia.

Una vez más la Sociedad de Albañiles quiere llamar la atención de las autoridades al objeto de que se ponga coto a estos despreciosos contratistas que construyen atendiendo solamente a lo que ellos creen que son sus intereses, despreciando, no ya sólo la vida de los trabajadores, sino la de todos los ciudadanos que pueden ir a habitar las casas que construyen en tan pésimas condiciones de seguridad.

Además, quiere la Junta directiva de la Sociedad de Albañiles hacer llegar, en nombre y representación de ésta, a todos los sitios su más enérgica condenación por esta forma suicida de trabajar.

En la desgracia ocurrida en la calle de María de Guzmán, en la que ha perdido la vida nuestro compañero José Prieto Astorgano, lo fué porque se trabajaba sin elementos para la seguridad de la vida de los que estaban en la obra, y porque se trata de un patrono que, a pesar de los requerimientos hechos por esta Junta directiva, no puso los debidos elementos de seguridad.

En el segundo caso se ha demostrado de un modo claro que la construcción era defectuosa, hasta el extremo de que la mezcla que se empleaba para sentar los ladrillos se hacía con tierra de un jardín próximo con una pequeña cantidad de cemento. Las vigas de hierro del piso tenían sesenta centímetros menos de perfil que lo que demandaba la seguridad de la finca, y lo que es más escandaloso, que en sus extremos, punto de verdadera resistencia, no cargaban más que tres centímetros y medio. Además, cosa que ocurre de un modo general, se empleaban para construir, con el único propósito de ahorrarse algunos céntimos en el jornal, a obreros incompetentes que no pueden ser garantía de una buena construcción.

Hechos son éstos como que ellos podíamos citar un similitud, y creemos que, como decíamos anteriormente, que por quien sea debe salir al paso de una manera enérgica, para que no se repitan; no olvidando que en ellos tienen una gran parte de responsabilidad la ciencia, autoridad máxima en estas materias, y que no debe, como lo hace, salvo honrosas excepciones, prestarse a satisfacer los apetitos de estos despreciosos constructores.

Además de pretender la Junta directiva patentizar su protesta contra estos hechos, desearíamos que no cayeran en el vacío estos deseos humanitarios de que se guarde más consideración a la vida de los trabajadores y de los ciudadanos, y también por los por las autoridades, y también por los arquitectos, se pongan los medios para evitar estas catástrofes, que se preparan de llevar alguna vida por delante.

Por la Junta directiva.—El presidente, José Ollana.—El vicepresidente, Fernando Sontana.

## Junta de la Ciudad Universitaria

Bajo la presidencia del rey celebró ayer sesión la Junta constructora de la Ciudad Universitaria, concurriendo el ministro de Instrucción pública y los vocales señores Bermejo, Recaséns, Simónena, Octavio de Toledo, Palacios, Folch, Landeche, López Otero, Yanguas y Aguilár.

También tomaron posesión del cargo de vocal de la Junta los decanos de las Facultades de Filosofía y Letras y Derecho, respectivamente, señores Alemán y Urea, este último significando personalidad del republicanismo.

Entre otros asuntos, se dió cuenta de la situación de fondos, que asciende a 9.046.182,55 pesetas.

También quedó enterada la Junta del donativo de una casa a beneficio de la Ciudad Universitaria.

## ¡Muy bien!

Cada día está mejor, en las opiniones y críticas que a diario salen de su pluma, «Andrenio», que acaba de publicar un libro, «Pirandello y Compañía», del que hemos de ocuparnos más adelante.

Hoy vamos a limitarnos a reproducir al final de un artículo de «Andrenio», publicado en «La Voz», y con el cual expresamos nuestra absoluta y total coincidencia.

Dice así: Pero al entrar en los oficios reservados antes al varón, las mujeres no pueden pretener preferencias de galantería. La función abierta por igual a hombres y mujeres es una función insexuada. La mujer, al entrar en la Academia, en la cátedra, en el foro, ha de entrar en concurrencia de méritos con el hombre. Por eso, reconociendo y estimando en mucho los merecimientos literarios de doña Blanca de los Ríos, como reconozco y aprecio los de Concha Espina y aun los de otras escritoras, no pude sustraerme a su candidatura en la última elección. Lo digo con franqueza, pues creo que ni la Academia ni a institución alguna de estos tiempos le conviene el secreto de los misterios de Eleusis, sino la claridad y la publicidad. Luz y taquígrafos. Para mí lo más urgente es que los sillones 41 cambien de número; que los maestros de la literatura actual, como Valle-Inclán, Unamuno, Pérez de Ayala, Baroja y algún otro sean elegidos por la Academia, sin consultares, aunque no quieran. En esto sí que reformaría con gusto el reglamento.

Una vez más ha sido el señor Gómez de Baquero el que ha dado una lección de civismo, exponiendo su opinión a los cuatro vientos.

He ahí una manera de ser radical sin chabacanerías, sin alborotar, siéndolo seriamente, hondamente.

## INFORMACIÓN DEL EXTRANJERO

### La reacción inglesa, en la picota

Con ocasión de haberse celebrado ayer elecciones provinciales en Londres, País de Gales y otros condados, los conservadores ingleses se ponen una vez más a prueba, y aunque estas elecciones no tienen la misma intensidad y trascendencia que las elecciones legislativas y municipales, no dejaron de revelar un indicio del estado de opinión del pueblo inglés.

Tema preponderante en la campaña electoral han sido, naturalmente, los problemas de carácter local, enarbolando los laboristas la bandera de la municipalización de los servicios públicos y abastecimiento de los mercados, a fin de poner a salvo de la especulación privada el consumo y la vida de las ciudades.

En otros tiempos eran los mismos conservadores quienes, bajo la etiqueta de reformistas municipales, alentaban y realizaban la municipalización de los servicios públicos con objeto de que la Administración municipal obtuviese recursos abundantes para atender sus obras sin gravar a los contribuyentes. De ahí el nombre de socialismo conservador aplicado a la municipalización de los servicios públicos.

Me parece que los conservadores han agotado ya el programa, y como la evolución histórica requiere, exige marchar siempre; realizar de una manera continua y sistemática, los conservadores o reformistas municipales no tienen más remedio que optar entre la paralización, sinónimo de muerte, o sacrificar sus privilegios de clase. Resignándose a lo primero, el Partido Obrero ha cogido del pedestal conservador—a punto de desmoronarse—la bandera de la municipalización, y, removida ya por los fabianos, la ha llevado ante los electores del municipio con bastante éxito.

Empero ha surgido durante la campaña electoral un incidente nada nuevo para la reacción inglesa. Incidente no esclarecido aún y que promete dar mucho juego.

Se trata de un famoso acartan de Zinovief, que tanto favoreció a los conservadores cuando, hallándose en el Gobierno MacDonald, en 1924, se hicieron las elecciones generales que dieron la mayoría a los conservadores. Recordará el lector que en aquella acartan, que imitaba perfectamente el estilo de loco rabioso de Zinovief, se daba orden a los comunistas ingleses de apoyar a los laboristas, y, una vez éstos triunfantes, proclamar la República, ahogar unas cuantas decenas de lobes, y al mismo MacDonald y a Henderson, y sublevar las tropas, etcétera, etc.

Estaba tan bien imitado el estilo de Zinovief, y guardaba tan íntima relación con sus proclamas incendiarias, que el documento se tomó por auténtico, tanto más cuanto que los conservadores ingleses tenían cierto prestigio de seriedad y nada podía haberles capaces de falsear o hacer uso de una firma falsificada, imaginando a la vez un texto tan odioso como el de la famosa acartan.

Pues bien; la acartan era falsa, y hoy aparecen visos de certidumbre de que la acartan se fabricó en Londres o en París, pero no en Moscú.

Hace poco tiempo se descubrió que algunos funcionarios del Foreign Office especulaban fraudulentamente sobre la baja del franco. El Gobierno inglés procedió a una investigación rápida y severa de los hechos, y, hallados los culpables, los ha castigado con mano dura, y con ocupación de los altos cargos que ocupaban. Los culpables eran media docena; el mayor responsable y sobre quien ha caído la sanción más rigurosa es el secretario del mismo ministerio de Estado, de nombre Gregory. Da la casualidad que este Gregory, en ausencia de MacDonald, que se hallaba de propaganda por provincias, es el que dió a la prensa la famosa acartan de Zinovief, mandando por su cuenta y razón una réplica al Gobierno ruso, con lo cual se daba crédito a la dicha acartan.

Al ocupar el Poder los conservadores prometiéronse esclarecer el asunto, sobre el cual se echó la tierra del olvido, hasta ahora, en que el Gregory en cuestión aparece envuelto en un delito de esta índole.

Que el documento era falso no es ya dudoso hoy para nadie, y lo importante para los laboristas ingleses es el uso que hicieron los conservadores de él en vista de las elecciones. Esto nos recuerda que hace un par de meses los Tribunales de París condenaron a media docena de ex príncipes rusos, los cuales se dedicaban a fabricar documentos como de procedencia rusa, en los cuales se hablaba de complot y de intentos revolucionarios; documentos que vendían por cuantiosas sumas a las Embajadas acreditadas en París de distintos Gobiernos de la América latina y de algunos otros países.

Por lo cual hay que acoger siempre con muchas reservas esto de las revoluciones y complot organizados por los Soviets.

#### Los campesinos rusos.

PARIS, 7.—«Le Peuple» publica un artículo de O. Rosenfeld sobre los Soviets y el programa campesino. Dice que desde hace varias semanas se oprime a los campesinos. Ha habido en ese tiempo más de mil procesos contra los kulaks.

La venta de cereales es mayor; pero en toda la campaña reina gran descontento.

Según Rikoff y Kalinín, es peligroso ceder en esta lucha; pero resistir como lo hace Stalin es ir a una pugna encarnizada.

Un editorial de «La Pravda» del día 29 de febrero pasado dice que la situación es en extremo difícil. «Al terminar la guerra civil—había en Rusia de 15 a 16 millones de ex-

plotaciones campesinas. Hoy hay 25 millones. Este es el mayor peligro que amenaza la obra soviética.—Francia.

**Concentración capitalista.**  
PARIS, 7.—Hablado de la concentración capitalista en la industria del aluminio, dice «Le Peuple» que a fines del siglo pasado la producción mundial no pasaba de 5.000 a 6.000 toneladas. En 1914 ascendía a 81.500 y en 1918 a 180.000 toneladas. Hubo luego un pequeño descenso en esta cifra, que en 1922 llegó a 112.000 toneladas. A partir de esta fecha la producción de aluminio ha ido en aumento en la forma siguiente: 1924, 166.000 toneladas; 1925, 182.000; 1926, 208.000. Concluye diciendo que la rivalidad entre Europa y América terminará por un monopolio mundial.—Francia.

**Crisis en la cuenca del Sarre.**  
SARREBRUCK, 7.—El día 1.º de marzo han sido licenciados 4.000 mineros, la mitad de los cuales tienen su domicilio en la cuenca del Sarre. El número total de los sintrabajo asciende a 6.000, lo que supone una tercera parte de la población obrera. El paro, no obstante, no tiene las proporciones gigantescas que en Alemania.

El Gobierno ha decidido elevar el tanto por ciento de las indemnizaciones. También ha concedido créditos para emplear los obreros en paro forzoso. La construcción de obras públicas en que emplear los obreros en paro forzoso. Comercio este asunto para tratar de establecer un seguro contra el paro.—Francia.

**La cuestión religiosa en Méjico.**  
MEJICO, 8.—Nuevamente han sido clausuradas varias escuelas en Méjico, Morales, Durango y Jalisco por infracción de los preceptos constitucionales.

Hasta el Poder ejecutivo han llegado protestas por haber recaído el orden de clausura contra escuelas organizadas a la manera laica. Pero una nota de la Presidencia explica que la mayoría de los profesores de dichas escuelas pertenecían a la derecha, y que las enseñanzas que en ellas se daban ajustaban al plan antiguo de los religiosos, de los cuales venían a ser verdaderos continuadores.

Hace constar la nota de la Presidencia que hace más de medio siglo está prohibido en Méjico el funcionamiento de instituciones religiosas de enseñanza, y que la Constitución de 1917 reforzó las antiguas disposiciones que prescribían la enseñanza laica en las escuelas primarias, dejando la religiosa como facultativa para los alumnos mayores de dieciséis años que cursaran los estudios superiores.—Agencia Americana.

**España y la Sociedad de Naciones.**  
GINEBRA, 8.—A las diez y cincuenta de la mañana se ha reunido el Consejo de la Sociedad de Naciones, bajo la presidencia del señor Urrutia, quien, en un discurso que pronunció, se lamentó de que el Brasil y España, que presentaron su dimisión el año 1926, se retiraren de la Sociedad; proponiendo al Consejo que ésta hiciera las gestiones necesarias para conseguir el reintegro de dichas potencias en el seno de la Sociedad de Naciones.

Dicha proposición fué aprobada por unanimidad, acordándose llevar a cabo las citadas gestiones en el plazo más breve posible.

A continuación, el ministro de Negocios extranjeros inglés, Mr. Chamberlain, manifestó que el asunto de los optantes húngaros fué ya tratado anteriormente en el año 1924.—Francia.

**El abate Lemire ha fallecido.**  
LILLE, 8.—A la edad de setenta y cinco años falleció durante la pasada noche el célebre abate Lemire, que en la actualidad era diputado y alcalde de la población de Hazebrouck.

El finado gozaba de gran popularidad, pues fué el primer sacerdote católico que con arreglo al pensamiento de León XIII abrazó las ideas republicanas, viviendo apartado de la reacción, por lo cual era combatido. Ha sido diputado durante treinta y cinco años, señalándose en la Cámara por sus intervenciones en pro de la solución de los grandes problemas sociales.

En el año 1894 resultó gravemente herido por la bomba que el anarquista Vaillant arrojó en la Cámara.—Francia.

**Tragedia en una mina.**  
BRESLAU, 8.—En una mina de la Silesia alemana se ha derrumbado una galería, enterrando a 17 hombres, de los que hasta ahora van extraídos 6 muertos, y 9 vivos, aunque con síntomas de asfixia.—Francia.

## Conferencia de Sánchez-Rivera

Organizada por la Juventud Socialista Madrileña se celebrará el próximo lunes, día 12, a las siete de la tarde, en el salón grande de la Casa del Pueblo, una interesantísima conferencia, que explicará nuestro camarada Juan Sánchez-Rivera, sobre el tema «La política de marfanes».

Los jóvenes socialistas y todos los trabajadores deben asistir al importante acto.

## Mañana: LA CRISIS DE TRABAJO EN PUERTOLLANO

EL SOCIALISMO INTERNACIONAL



# Información de provincias

## Andalucía

**Muy bien; ya era hora.**  
BAEZA, 8.—El alcalde, don Antonio Garrido Robles, ha llamado a su despacho de la Alcaldía a los maestros de las escuelas particulares, entre los cuales está el de la Casa del Pueblo, para manifestarles que, teniendo el propósito de hacer un pequeño domo a dichas escuelas, es necesario en material pedagógico, desahoga que le indicasen lo que más falta le hacía. Los maestros contestaron al alcalde que agradecerían muy de veras esta determinación que se les comunicaba, por considerar que cuanto se haga en beneficio de la instrucción resultará poco, por cuanto que todo lo que se haga porque el pueblo adquiera un mayor grado de cultura redundará notablemente en la prosperidad y engrandecimiento del mismo.

A excepción del maestro de la Casa del Pueblo, que significó que entre ese material pedagógico se le mande hule para las pizarras, todos dejaron a elección del alcalde la cantidad de material que debe remitirse. Igualmente les dijo el alcalde que las dos mil pesetas que se habían consignado en los presupuestos para gratificar a los tres maestros particulares que existen en Baeza, que era un hecho, por cuanto que ni un señor concejal había puesto el menor reparo, y que ya las cobrarían.

Ya era hora de que el Ayuntamiento, sin tener en cuenta prejuicios de ninguna clase, hiciese algo en reconocimiento del bien que para un pueblo supone el que en lugar de tabernas u otros centros de corrupción haya escuelas, donde los niños, ya que por desgracia se carece de las necesarias oficiales, puedan aprender aunque sólo sean los primeros rudimentos de instrucción.

**Un suicidio.**  
Porque se le creyese complicado o simplemente porque se considerase que podría hacer alguna luz en el esclarecimiento del asesinato del guarda de campo de que ya dimos cuenta, una pareja de guardas del campo de la Comunidad de Labradores se salvó en casa del obrero campesino Salvador Checa Herrera, casado, de veintiseis años, con domicilio en la calle de Tejederos, número 1.

Y al ser requerido por dicha pareja de guardas para que se personase en el Juzgado, donde tenía que prestar declaración, pidió permiso para asearse, y con el pretexto de lavarse las manos, salió al corral de la casa y se tiró al pozo violentamente; donde murió a causa de los golpes recibidos.

Hasta este momento ignoramos si esta determinación fatal fue tomada por hallarse complicado en el crimen, o por el contrario, pudo ser debida a un ataque producido por la impresión que le causase el pensar que lo pudieran molestar con más o menos interrogaciones severas, pues al parecer era de espíritu corto.—Manuel Acero.

## Asturias

**Notas de Langreo.**  
SAMA, 8.—La vida municipal está paralizada por no haber un presupuesto aprobado por la superioridad. El que confeccionó la Corporación municipal anterior fue recurrido por los comerciantes ante la Delegación de Hacienda, y desaprobado por ésta. Esto dio lugar a la destitución de aquel Ayuntamiento y al nombramiento de otro afecto a la U. P. Este Ayuntamiento ha hecho otro presupuesto; pero también será im-

## ¿Toser y vivir bien?

**IMPOSIBLE!**  
Para no toser, Pastillas Pectorales de **6. F. MERINO e hijo**

**FABRICA DE GORRAS Y ALMACÉN DE SOMBREROS Y BOINAS GRANDES NOVEDADES CASA YUSTAS**  
Plaza Mayor, 30. Fuencarral, 164 MADRID

## Folleto de EL SOCIALISTA

## EUGENIO SUÉ

# EL JUDÍO ERRANTE

Imagínese el lector a las dos hermanas llegando a aquellas salas espaciales de tan triste aspecto, ya conmovidas con el terror que Morok les había inspirado y empezando sus tristes pesquisas entre aquellas desgraciadas, cuyos sufrimientos, agonía y muerte, les recordaban a cada momento los padecimientos, la agonía y muerte de su madre.

Gabriel, trasladado a la habitación ocupada por los médicos de servicio, había vuelto en sí, y gracias a su presencia de ánimo y a su valor, su herida, cauterizada a tiempo, no podía tener ya funestas consecuencias; habiéndole curado, quiso volver a la sala de las mujeres, porque allí se hallaba administrando caritativos consuelos a una moribunda cuando habían ido a avisarle del peligro espantoso en que se hallaba.

Las dos hermanas no se habían reunido aún; sus pasos eran cada vez más inseguros; a medida que adelantaban tenían que apoyarse a ratos en las camas a cuya inmediación pasaban, y las fuerzas les iban faltando. Presas de un vértigo de dolor y espanto, todo lo que hacían era maquinalmente.

Las huérfanas sintieron casi a un mismo tiempo los terribles síntomas

de pugnado por los comerciantes e industriales de Sama y otros vecinos, por haber quitado de él partidas que el vecindario considera indispensables; y como la construcción de caminos vecinales y cubrir la plaza de químico y veterinario para el Laboratorio municipal.

El vecindario considera que estas necesidades de la población deben ser atendidas con preferencia.

**Una reunión.**  
La Federación de Sociedades obreras ha repartido una convocatoria citando a una Asamblea pública, que se verificará el domingo 11, a las tres de la tarde, en Tuilla, en la local «Recreo y Cultura».

En esta reunión, los concejales socialistas darán cuenta de su gestión en el anterior Ayuntamiento.—Historión.

## Castilla

### XIII concierto de la Coral Zamora.

ZAMORA, 8.—Esta joven Agrupación musical, en la que alternan desde el peón de albañil o el carpintero hasta el ingeniero y el médico, y de la cual son alma y vida el prestigioso y altruista maestro compositor don Inocencio Haedo y el culto y laborioso ingeniero don José de los Ríos, hermano del inteligente catedrático y campeón socialista don Fernando, ha dado su décimo tercer concierto, al cual fuimos invitados amablemente por los señores Haedo y De los Ríos todos los compañeros que formamos parte del Comité de la Federación Local de Sociedades Obreras.

La Sección de camareros «La Aurora», afecta a la Unión General de Trabajadores, estuvo representada por el compañero Chillón y el que suscribe estas líneas.

Dejando para otra ocasión la satisfacción de hablar de la labor que realiza esta meritoria Agrupación musical, que tantos aplausos ha cosechado, tanto en Madrid, en el Palacio de la Música, como en cuantas capitales posteriormente se ha presentado, diremos solamente y a grandes rasgos, lo que a pesar del poco tiempo que lleva formada, pero que gracias a la voluntad férrea de ese hombre meritorio y desinteresado que de su arte y su inteligencia sin buscar posiciones benéficas para él, y que aquí conocemos todos por el maestro Haedo, hoy se puede codear, sin incurrir en apasionamiento, con los Coros mejor armonizados de España.

El programa escogido para dar a conocer a todos los socios que sostiene la Agrupación las obras nuevas con que cuenta dicha Masa Coral desde el último concierto dado, y que verdaderamente, tanto a los inteligentes como a nosotros, profanos, supo a poco, fué el siguiente:

Primera parte.—1. Mira señor (canción). Debussy. 2. Dices de caras, caras (castellana, por primera vez). Haedo. 3. La Capercuzita (por primera vez). Ravel. 4. Coro de aldeanos (de la ópera del príncipe Igor). Borodin. 5. El pimpinillo (castellana, canción del verano). Haedo.

Tercera parte.—1. In adoratione crucis (por primera vez). Victoria. 2. La noche del ramo (castellana, por primera vez). Haedo. 3. Los remeros del Volga. Glazoumoff. 4. Minuetto Bolzoni-Haedo. 5. Murmuraciones (castellana, por primera vez). Haedo.

La segunda parte estuvo a cargo del notable tenor español de ópera Vicente Semper, ya conocido en Madrid por haber cantado en la última temporada oficial de ópera, que se encuentra aquí pasando unos días con su familia, y el cual, al conocer la labor de la Masa Coral, se ofreció para dar con su arte más realce a la fiesta, cantando «La Africana» («Mannon»), «Tosca» y «Pagliacci».

Indiscutiblemente, una de las obras que más nos gustaron fué «La Capercuzita», que por primera vez cantaba. Y aquel coro de aldeanos de «El príncipe Igor»? A mí, en esta parte, el maestro se me antojaba un malabarista japonés, que con una larga cinta de sujeta por un extremo en la punta de la varita que usaba para sus juegos estrofa describiendo en el espacio grandes espirales, y Haedo, llevando sujetos los coros al otro extremo de la cinta, en una espiral gigantesca, iba atrayendo hacia sí aquel conjunto de voces que empezaron a oírse tenuemente, a lo lejos, para entonar sus cánticos con gallardía al llegar hasta él, como si fueran a ofenderle una corona de gloria, para después verlos alejarse otra vez, muy des-

## Capítulo CLXVII

### El ángel de la guarda.

Livida palidez había reemplazado al color fresco y sonrosado de Rosa y Blanca; sus rasgados ojos azules, ya hundidos, empezando a amarse en el fondo de sus órbitas, parecían enormes; sus labios, antes purpúreos, se iban cubriendo de un color amarillento como el que sucedía poco a poco al transparente carmín de sus mejillas y de sus dedos torneados.

Cuando las huérfanas se encontraron frente a frente, desmayadas, pudiendo apenas sostenerse, un grito de mutuo terror se escapó de su pecho, y cada una de ellas, al ver aquella espantosa alteración en las facciones de su hermana, exclamó:

—¿También tú sufres, hermana mía!—y precipitándose en los brazos una de otra se echaron a llorar, y luego, examinándose con la vista:

—Dios mío, Rosa, qué pálida estás!

—Como tú, hermana mía!

—¿Sientes también un frío mortal?

—Sí, no puedo tenerme, la vista se me nubla.

—Hermana mía!, acaso vamos a morir.

—Con tal que muramos juntas...

—¿Y nuestro pobre padre?

—¿Y nuestro pobre hermano?

—Hermana, nuestro sueño era cierto—exclamó de repente Rosa, casi delirante, enlazando con sus brazos a su hermana—. Mira, mira al ángel Gabriel que viene a buscarnos.

En efecto, Gabriel entraba entonces en el espacio que había en el extremo del salón.

—¡Cielos!, ¿qué veo? ¡Las hijas del mariscal Simón!—exclamó el joven sacerdote, y lanzándose hacia las huérfanas las recibió entre sus brazos, pues apenas podían sostenerse.

Sor Marta se hallaba inmediata, y al llamarla Gabriel acudió prontamente, y con la ayuda de aquella santa mujer pudo colocar a las huérfanas sobre la cama destinada al médico de guardia.

Sus manos se habían enlazado tan fuertemente durante un ataque de paroxismo nervioso, que no se pudieron separar sus dedos contrahidos.

pacito, hasta perderse en la inmensa llanura.

«In adoratione crucis» no dió la sensación de un gran órgano al que acompañaran infinidad de voces melódicas en medio del recogimiento conventual, y «Los remeros del Volga» no recordaban las obras de Máximo Gorki.

En el «Minuetto» de Bolzoni, arreglado para la Coral por el maestro Haedo, yo creí ver, en el centro de la herradura formada por los coralistas, como una gran orquesta de violines, violonchelos y contrabajos (que ejecutaban a boca cerrada), la grácil figura de una dama de la corte francesa del siglo XVIII haciendo reverencias en los compases de un minué.

Pero el entusiasmo fué en «La noche del ramo», cuando el mozo dice a su novia que se lo pone en San Pedro... porque no pude en San Juan.

Y mientras mozos y mozas celebran la fiesta, el carrero de Gabende arrea a su reuca y lanza a los aires su cantar quejumbroso, para hacer llevar a la jornada; en tanto que el gaitán, con voz potente, anima a su yunta a subir el repecho:

¡Arriba, «Plateras», arriba!...

ya de regreso de la labor, porque

... ya da luz la Luna...

y siente deseos de llegar a su campo y denunciar la «pareja» para ir a buscar a su moza y participar en la fiesta. Las manos, sin querer, se juntaban para aplaudir, sin darnos cuenta que el entusiasmo no nos dejaba saborear los matices de las coplas.

El público, puesto en pie, no se cansaba de aplaudir, loco de entusiasmo, que exteriorizó aún más al sacar a las candelillas, abrazados a él, el señor Haedo a los solistas Horna y Gallego Marquina.

Y para finalizar, en medio de risas y de alborozos, oímos a las mozas y mozos «murmurar» de la moza que tiene el novio en otro pueblo y de los que se van a casar porque los han visto entrar juntos en casa del sacerdote.

Así terminó esta fiesta, con los corazones henchidos de gozo o de tristeza, según eran las lamentaciones o las alegrías de los cantares de las mozas y mozos de las estepas y los riscos castellanos.

Del simpático Semper, poco he de hablar; con decir que ha cantado en los principales teatros de Italia y América del Sur, y últimamente en Madrid, en la temporada oficial de ópera, creo que está hecho el elogio.

Señor Haedo, señor De los Ríos: en nombre de todos los obreros que asistimos a la velada, gracias por la atención para con nosotros. Sintiendo únicamente que nos supiera a poco. José Bermejo.

## Nuevas alas.

MADRID, 8.—La Sociedad obrera de esta localidad sigue aumentando en su número de afiliados. Últimamente han ingresado todos los hereros del pueblo, y se espera que en breve plazo ingresen también los obreros albañiles y de otros gremios, incluidos los ganaderos.

Todos se van convenciendo de lo necesario que es disponer de una Asociación fuerte que defienda los derechos e intereses de los explotados. En las diversas fábricas de alcohol, harinas y demás industrias se trabaja diariamente más de doce horas, por jornales de tres pesetas. La organización es la que evitará estos abusos.

## Notas de la Rioja.

LOGROÑO, 8.—Ha celebrado reunión el Pleno del Comité paritario de Artes Gráficas, acudiendo todos los compañeros que lo integran. Se aprobó el reglamento interior por que ha de regirse, así como también el presupuesto de gastos para el año actual; el cual asciende a 3.000 pesetas.

Fué nombrada una Ponencia, compuesta por los vocales señores Terés y Martínez, y los compañeros Ugaldé y Marcos, a fin de que dictaminen para la próxima reunión, que se celebrará el próximo día 15, sobre el conflicto que sostiene entre los camaradas con el establecimiento de don José Jalón.

Se tomó también el acuerdo de constituir en la próxima reunión la Bolsa de Trabajo del Gremio. Ante la reacción que se observa entre la clase trabajadora para organizarse, los patronos empiezan a hacer de las suyas. La casa Marrodon y Rezola, que

## Los Comités paritarios

### LA COMISIÓN INTERINA DE CORPORACIONES

Anteayer se reunió este organismo, presidido por el general Vallespino, y con asistencia de los señores Gato, Altea, López Núñez, Saralegui, Junoy, Orueja, Cobeta, Correcher, Rojivos, Pérez Rojas, Gómez Cano, Pérez Casañas y Zancada, y los compañeros Largo Caballero y Sabrit.

Se aprobó convocar elecciones en el grupo 4.º, Siderurgia, Metalurgia y derivados, con arreglo al siguiente plan:

Vitoria (Alava).—Interlocal provincial, con residencia en la capital. Albacete.—Local.

Alicante, Castellón y Valencia.—Interlocal regional, menos para la industria metalúrgica en Sagunto, en donde se constituirá con carácter local. El interlocal, en Valencia.

Almería.—Interlocal provincial. Avila, Guadalajara, Toledo, Segovia, Cuenca y Madrid.—Interlocal regional. Reus.—Local.

Badajoz.—Interlocal provincial. Baleares.—Interlocal isleño. Barcelona.—Un Comité interlocal para toda la provincia, distribuido en la siguiente forma:

1.º Comité de la Siderurgia y laminación, que comprenderá:

a) Fundición y moldeado de hierros y demás minerales. b) Laminación en general.

2.º Comité de la Metalurgia de metales distintos del hierro:

a) Manufactura de cobre y sus aleaciones. b) Manufactura del aluminio y sus aleaciones.

c) Manufactura del estaño y sus aleaciones. d) Manufactura del níquel y sus aleaciones.

e) Manufactura del plomo y sus aleaciones. f) Manufactura del antimonio y sus aleaciones.

g) Manufactura del cinc y sus aleaciones. h) Manufactura del mercurio y sus aleaciones.

i) Manufactura de los demás metales en general. 3.º Comité de las construcciones mecánicas, maquinaria y material de locomoción y transporte:

a) Material agrícola. b) Maquinaria industrial.

c) Maquinaria eléctrica. d) Material de locomoción y transporte terrestre, marítimo y aéreo.

4.º Comité de la trilería, ferretería y quincallería:

a) Manufactura del alambre, cable y espino artificial; clavos, puntas, tornillos y similares.

b) Manufactura de aparatos de fundistería y calificación, arcos y cajas de cables, herramientas y armas, lampistería y electricidad.

c) Manufactura de agujas y similares, relojería y orfebrería, juguetes y demás objetos de quincalla en general.

Burgos.—Interlocal provincial. Cádiz.—Interlocal provincial. Cádiz.—Locales para Cádiz y Puerto de Santa María.

Canarias.—Las Palmas, interlocal provincial; Santa Cruz de Tenerife, local. Ciudad Real.—Interlocal provincial, con capitalidad en Puertollano.

Córdoba.—Local. Coruña (La).—Locales en La Coruña y El Ferrol.

Gerona.—Interlocal provincial. Granada.—Local. Guipúzcoa.—Un interlocal regional para la industria armera, y un interlocal provincial para la siderurgia.

Jaén.—Locales para Jaén y Linares. Huelva.—Local. Huesca.—Local. León.—Interlocal provincial.

Logroño.—Interlocal provincial. Lugo.—Interlocal provincial. Málaga.—Interlocal provincial. Murcia.—Locales para Murcia y Cartagena.

Pamplona.—Interlocal provincial. Oviedo.—Interlocal provincial, con capitalidad en Mieres.

## CORONAS Y FLORES

RUBIO, 3, Concepción Jerónima, 3

## 15 plazas de mecanógrafos

Auxiliares en Instrucción pública, con 5.000 pesetas, convocadas ayer. Se admiten solteras, casadas, de treinta y cinco años. Título: Bachiller, Maestro o Perito mercantil o servicios de un año en I. P. Circular gratis. Instancias hasta 3 abril. Ejercicios en septiembre. El éxito alcanzado en Magisterio Nacional ha permitido de esta preparación en clases y por correspondencia (30 pesetas) y la publicación de NUEVAS CONTESTACIONES, al precio de 15 pesetas, por el

## “CENTRO EDITORIAL REUS”

CASA FUNDADA EN 1882

Matriotas: Precluidos, 1.

Libros: Precluidos, 6.

Correspondencia: Apartado 12.250.

Ayer todavía estábamos tan contentas y éramos tan dichosas...

—¡Oh, buen arcángel!, apacécese en sueños a nuestro padre, como lo hicisteis a nosotros, y decide que el último pensamiento de sus hijas al morir fué para él.

—¡Vinió aquí sin decirse a Dagoberto! que no le rina.

—Decidme a nuestro viejo amigo que haga una carta, por nosotros, a la pobre «Mala-Sombra», nuestro fiel guardián—añadió Blanca, esforzándose por sonreír.

—¡Oh! ¡Esto es horrible, muy horrible! ¡Tan jóvenes, y que no haya esperanza de salvarlas!—dijo Gabriel cubriéndose con las manos el rostro descompuesto.

Rosa lanzó un profundo suspiro, y dijo con voz moribunda:

—Que nos sepulen juntas, para estar después de muertas como estuvimos en vida, siempre juntas.

Y ambas hermanas volvieron sus miradas a mirarse y alargaron sus manos suplicantes a Gabriel.

—Oh, santas mártires, que os sacrificáis tan generosamente!—exclamó el misionero alzando al cielo los ojos anegados en llanto.— Almas angelicales, resos de inocencia y candor, subid, subid al cielo, ya que Dios os llama a sí.

—Hermana mía, padre mío!—tales fueron las postreras palabras que pronunciaron las huérfanas con moribunda voz.

Y luego las dos hermanas, por un movimiento instintivo, parecieron que se estrecharon una contra otra; sus párpados casi cerrados se entreabrieron como para trocar una última mirada; agitéronse convulsivamente repetidas veces, sus miembros quedaron entrecruzados, y un profundo suspiro salió de sus labios entrecruzados y apenas entrecruzados. Rosa y Blanca habían expirado.

Gabriel y sor Marta, habiendo cerrado los ojos a las huérfanas, se arrojaron para orar al lado del lecho fúnebre. De repente, oyóse gran ruido en la sala; luego, pasos acelerados

## EL SOCIALISTA

### LA COMISIÓN INTERINA DE CORPORACIONES

Anteayer se reunió este organismo, presidido por el general Vallespino, y con asistencia de los señores Gato, Altea, López Núñez, Saralegui, Junoy, Orueja, Cobeta, Correcher, Rojivos, Pérez Rojas, Gómez Cano, Pérez Casañas y Zancada, y los compañeros Largo Caballero y Sabrit.

Se aprobó convocar elecciones en el grupo 4.º, Siderurgia, Metalurgia y derivados, con arreglo al siguiente plan:

Vitoria (Alava).—Interlocal provincial, con residencia en la capital. Albacete.—Local.

Alicante, Castellón y Valencia.—Interlocal regional, menos para la industria metalúrgica en Sagunto, en donde se constituirá con carácter local. El interlocal, en Valencia.

Almería.—Interlocal provincial. Avila, Guadalajara, Toledo, Segovia, Cuenca y Madrid.—Interlocal regional. Reus.—Local.

Badajoz.—Interlocal provincial. Baleares.—Interlocal isleño. Barcelona.—Un Comité interlocal para toda la provincia, distribuido en la siguiente forma:

1.º Comité de la Siderurgia y laminación, que comprenderá:

a) Fundición y moldeado de hierros y demás minerales. b) Laminación en general.

2.º Comité de la Metalurgia de metales distintos del hierro:

a) Manufactura de cobre y sus aleaciones. b) Manufactura del aluminio y sus aleaciones.

c) Manufactura del estaño y sus aleaciones. d) Manufactura del níquel y sus aleaciones.

e) Manufactura del plomo y sus aleaciones. f) Manufactura del antimonio y sus aleaciones.

g) Manufactura del cinc y sus aleaciones. h) Manufactura del mercurio y sus aleaciones.

i) Manufactura de los demás metales en general. 3.º Comité de las construcciones mecánicas, maquinaria y material de locomoción y transporte:

a) Material agrícola. b) Maquinaria industrial.

c) Maquinaria eléctrica. d) Material de locomoción y transporte terrestre, marítimo y aéreo.

4.º Comité de la trilería, ferretería y quincallería:

a) Manufactura del alambre, cable y espino artificial; clavos, puntas, tornillos y similares.

b) Manufactura de aparatos de fundistería y calificación, arcos y cajas de cables, herramientas y armas, lampistería y electricidad.

c) Manufactura de agujas y similares, relojería y orfebrería, juguetes y demás objetos de quincalla en general.

Burgos.—Interlocal provincial. Cádiz.—Interlocal provincial. Cádiz.—Locales para Cádiz y Puerto de Santa María.

Canarias.—Las Palmas, interlocal provincial; Santa Cruz de Tenerife, local. Ciudad Real.—Interlocal provincial, con capitalidad en Puertollano.

Córdoba.—Local. Coruña (La).—Locales en La Coruña y El Ferrol.

Gerona.—Interlocal provincial. Granada.—Local. Guipúzcoa.—Un interlocal regional para la industria armera, y un interlocal provincial para la siderurgia.

Jaén.—Locales para Jaén y Linares. Huelva.—Local. Huesca.—Local. León.—Interlocal provincial.

Logroño.—Interlocal provincial. Lugo.—Interlocal provincial. Málaga.—Interlocal provincial. Murcia.—Locales para Murcia y Cartagena.

Pamplona.—Interlocal provincial. Oviedo.—Interlocal provincial, con capitalidad en Mieres.

## CORONAS Y FLORES

RUBIO, 3, Concepción Jerónima, 3

## 15 plazas de mecanógrafos

Auxiliares en Instrucción pública, con 5.000 pesetas, convocadas ayer. Se admiten solteras, casadas, de treinta y cinco años. Título: Bachiller, Maestro o Perito mercantil o servicios de un año en I. P. Circular gratis. Instancias hasta 3 abril. Ejercicios en septiembre. El éxito alcanzado en Magisterio Nacional ha permitido de esta preparación en clases y por correspondencia (30 pesetas) y la publicación de NUEVAS CONTESTACIONES, al precio de 15 pesetas, por el

## “CENTRO EDITORIAL REUS”

CASA FUNDADA EN 1882

Matriotas: Precluidos, 1.

Libros: Precluidos, 6.

Correspondencia: Apartado 12.250.

## EL SOCIALISTA

### LA COMISIÓN INTERINA DE CORPORACIONES

Anteayer se reunió este organismo, presidido por el general Vallespino, y con asistencia de los señores Gato, Altea, López Núñez, Saralegui, Junoy, Orueja, Cobeta, Correcher, Rojivos, Pérez Rojas, Gómez Cano, Pérez Casañas y Zancada, y los compañeros Largo Caballero y Sabrit.

Se aprobó convocar elecciones en el grupo 4.º, Siderurgia, Metalurgia y derivados, con arreglo al siguiente plan:

Vitoria (Alava).—Interlocal provincial, con residencia en la capital. Albacete.—Local.

Alicante, Castellón y Valencia.—Interlocal regional, menos para la industria metalúrgica en Sagunto, en donde se constituirá con carácter local. El interlocal, en Valencia.

Almería.—Interlocal provincial. Avila, Guadalajara, Toledo, Segovia, Cuenca y Madrid.—Interlocal regional. Reus.—Local.

Badajoz.—







## Diversas conferencias y actos de cultura

### Conferencia del doctor Sanchis Banús en el Curso eugénico

¿Puede afirmarse que crece el interés y sube el nivel científico de este Curso de conferencias a conferencias? En rigor, sería inexacto el afirmarlo. Lo que sucede es que se mantiene desde el principio en una culminación a que nunca ha llegado manifestación alguna de la vida cultural española.

El curso eugénico, según frase feliz de Marañón, hará época en la historia del saber y del sentir español. Hasta sus mayores y más encarnizados detractores no logran más que aumentar la actualidad y la difusión que ha logrado su tema central.

El gran anfitrión de San Carlos, comulgado; las tribunas, rebosantes; muchas damas de la más alta significación intelectual, médica, catedráticas, profesores, juventud que estudia, y en las mesas de prensa representación de todos los grandes diarios del mundo. ¿Puede darse más?

Al entrar en el anfiteatro el doctor Marañón estalla una delirante salva de aplausos. Ocupa la presidencia el decano de la Facultad, señor Recaséns, con los doctores Marañón, Ossorio y Gallardo, Noguera, Madinatría y Palanca.

El director de «Gaceta Médica Española», la entidad organizadora, presenta al orador; dice que pertenece a una estirpe científica de gloriosa historia, a la cual corresponde como fruto de perfección, mereciendo la confianza de toda la clase médica madrileña, que a la presidencia de su Colegio le ha llevado en momentos difíciles, de los que triunfará, como siempre ha triunfado Sanchis Banús, por su amor a la verdad, a la justicia y a la razón; por su espíritu ponderado de verdadero hombre de ciencia.

Muy aplaudido al comenzar, el doctor Sanchis Banús explica su tema, de interés enorme, titulado «Neuropatías producidas o influenciadas por la procreación excesiva o patológica en la pobreza del medio».

Dice que es tarea difícil la que compete realizar a los oradores de este curso, por la enorme responsabilidad que sobre sus hombros pone este vertice de la universidad con su ciencia sobre el pueblo para ilustrarle. El fenómeno de la universidad dando luces al pueblo en lo que más le atañe: al hijo, hace revivir el viejo lema que la palabra universidad encierra: «Unus versus alius».

Define la eugénica como ciencia del ennoblecimiento de la especie humana, la cual puede ser vista en muchos aspectos parciales, lo que no da una comprensión exacta de su contenido y extensión, y mueve, en cambio, al apasionamiento por el carño con lo que la considera todo pecho honrado. Para lograr tener de la eugénica una comprensión global y verdaderamente científica—dice—, hay que separarse mucho de ella, hay que elevarse a esferas donde el ambiente es puro, azul, diáfano.

La verdad es la ciencia, y la ciencia no es nunca pasión, sino algo gris, y, como término medio, entre todas las coloraciones, entre todos los criterios, entre las chispas de verdad que cada una agita con apasionamiento. No hay verdad roja ni verdad negra; la verdad resplandece y ciega, porque es suma de todos los colores.

Entra a investigar la verdad que puede brindar el hombre enfermo, tomado como testimonio eugénico, y plantea, con pinceladas de maestro consumado en la oratoria académica, el problema del exceso de la procreación como causa originadora de las patologías nerviosas.

De dos mil casos estudiados selecciona docientos, de cuyas fichas obtiene datos precisos para deducir que las enfermedades nerviosas producen decrecimiento en el número de hijos, y que, en cambio, no es más notable que lo ordinario el número de enfermos nerviosos que se dan en las familias superpobladas.

Dos gráficas proyectadas en la pantalla hacen ver que el mayor número de enfermos del aparato nervioso se ofrece en familias que tuvieron, por término medio, solamente cuatro hijos. La multinatalidad, pues, no origina aumento en las enfermedades por desequilibrio nervioso.

Entra a estudiar después la procreación patológica, considerando con detallada atención la transmisión directa de enfermedades, la debilidad heredada y la procreación monstruosa.

En una síntesis admirable hace la crítica de la ley mendeliana, deducida del color de las flores por los cruces ensayados, y dice que las enfermedades no se pueden presuponer o pronosticar por el solo hecho de considerar un solo elemento o carácter en el plasma germinal humano. Las leyes mendelianas, no sin grandísimas reservas, pueden aplicarse al hombre.

Habla de las predisposiciones heredadas y de los experimentos de Hervey Schobel y otros sobre la producción de seres monstruosos, viniendo a concluir que lo que científicamente respalda a la ciencia moderna es el concepto, más creado por la literatura que por la ciencia experimental, de la degeneración.

No hay, en consecuencia, elementos todavía lo suficientemente seguros para pronosticar cómo ha de ser el hijo; pero es cruel también pensar que en el abandono antieugénico lo mejor de la Humanidad haya de tener que pechar con la carga insostenible de la anomalía, a la que debemos atender, no ciertamente tanto para intentar llevarla a un nivel normal, como para que pese y cueste lo menos posible, aprovechando su trabajo.

Opina que la esterilización eugénica se impone en contados casos, en los cuales hay grandísimo número de probabilidades de que la progenie ha de resultar anormal; pero para ello se exige gran cautela y estudio profundo de cada caso en particular.

Estudia después con visión clarísima el problema de la pobreza como causa productora de neurosis, y pin-

ta casos de neurosis que se forman en medios donde la familia crea el mito de un vater falso o de un trabajo donde no se trabaja. Relaciona con los falsos problemas que crean esos neurosis el de la limitación de la progenie, rompiendo lanzas contra el egoísmo y la moral edonista, pintando con vivos colores las neurosis originadas por miedo al hijo que va a nacer, suprimiendo comodidades a sus progenitores.

Nadie puede fijar, sin caer en extremos peligrosos a que empujan los personales egoísmos, el número de hijos que debe criar; eso es función del Estado, sin que a esta función definitiva del Estado deba oponerse prejuicio de ningún género.

Acaba diciendo que al «No fomicarás» hay que oponer este nuevo mandamiento: «Amarás a tu mujer y a tus hijos más que a ti mismo».

El orador es ovacionado clamorosamente y con repetición al terminar su grandilocuente y profundísima conferencia. Los aplausos le acompañan entusiásticos hasta salir de la Facultad.

### En la Academia de Jurisprudencia

Don Luis Fernández Rico ha dado una conferencia sobre «Parlamentarismo y presidencialismo».

El conferenciante comenzó su disertación afirmando la necesidad que se siente, y se impone cada vez más, de un cambio profundo y radical en la estructura y en las orientaciones estatales, y considera como un deber ineludible de todo buen ciudadano contribuir a obra tan patriótica, señalando las condiciones que ha de reunir tal actuación; a saber: esfuerzo común para destruir lo que merezca ser destruido, e independencia para adoptar, desde luego, el sistema que cada uno considere preferible para la inmediata reconstrucción.

Hace una crítica detenida del parlamentarismo, y dice que la dignidad del Parlamento exige que se le garantice origen y funcionamiento independiente y libre de trabas, para que pueda legislar sin mediatizaciones que conviertan en un sarcasmo la expresión de la voluntad del pueblo. Hay, pues, que separar realmente a los Poderes, legislativo y ejecutivo, en sus funciones privativas, único medio de que ambos cumplan satisfactoriamente su misión, evitando así las repetidas crisis ministeriales, que tanto han desacreditado el sistema. Cita en apoyo de sus afirmaciones ejemplos de la vida política actual en diversos países, especialmente Yugoslavia, Alemania, Francia, Bélgica y Japón.

Estudia el aspecto histórico de la cuestión, presentando el parlamentarismo como la forma de gobierno propia del régimen capitalista, junto con el cual está llamado a sucumbir en plazo no lejano.

Exponer los fundamentos científicos de la forma de gobierno que por ley de la evolución progresiva ha de sustituir al actual sistema, y describe los caracteres de aquella, que son los de una República presidencial y radicalmente socialista. Refuta las objeciones que algunos oponen al presidencialismo republicano, y combate el modo de ver del señor Marañón, que el presidencialismo es un sistema de gobierno completamente y sin que responda a necesidad alguna.—J. B.

### En la Casa del Pueblo

A las siete de la tarde de ayer se celebró en el salón grande de la Casa del Pueblo la sexta conferencia del curso organizado por la Federación Local de la Edificación a cargo del arquitecto don Pedro Magurza Otáño.

El compañero Muñío presentó al conferenciante, del que dijo que era un gran trabajador y un excelente arquitecto, que actualmente dirige las obras de la Casa de la Prensa y las de reforma del Museo del Prado, entre otras, y que la conferencia versaría acerca del tema «Una charla arquitectónica por el Museo del Prado».

Después de unas sinceras palabras del conferenciante acerca de su persona, dijo que había elegido el tema anunciado para hablar algo de historia de la pintura, para dar una guía breve a los que vayan al Museo y adquieran algún conocimiento de los valores artísticos, como asimismo sepan que el arte pictórico se ha venido haciendo para un sitio determinado, porque era la única manera de poder trabajar.

Un Museo es una lección de la vida, donde aparecen todas las fases y épocas en que aquella se va desarrollando en las distintas manifestaciones del arte y de la ciencia.

En la de Medallas se puede apreciar que, a medida que pasa el tiempo, se van perfeccionando, y que las medallas de oro aparecen cuando se descubrió América, época en la que más abunda; pero que, a partir del reinado de Felipe II, comienza a decaer ese metal, para volver a aparecer con Carlos III, aquel gran rey y gran alcalde, que dió un gran impulso al embellecimiento de Madrid.

Seguindo la marcha del orden de los cuadros de pintura se verá cómo progresa ésta, sobre todo la escuela española.

El Museo del Prado empezó a formarse con colecciones de cuadros reunidos en la Casa Real. Se inauguró el Museo con unos 250 cuadros de pintores españoles; después se aumentaron esas obras con algunas de autores italianos; ahora hay más de 2.500 cuadros, que se han ido colocando en el edificio actual a medida que éste se fué acondicionando.

Los cuadros de los llamados primitivos españoles datan del año 1400, y cuando se sabe esto viene a la idea si antes de esa época no hubo pintura, y civilización.

Con el aparato de proyecciones exhibió excelentes colecciones de cuadros, comenzando por algunos del siglo I, en su mayoría anónimos. A medida que los exhibía, iba haciendo historia de la pintura en relación con la arquitectura, del paganismo, de la invasión de los bárbaros del Norte, etc.

En toda la exposición de las fotografías fué explicando las distintas fases por que pasó el preventivo por el fundador, así como las enseñanzas que había recogido en el mismo, enseñanzas que le hacían partidario decidido de una gran educación para los niños. La instrucción no vale tanto para hacer hombres, ya que lo primero

Se refirió a las manifestaciones de la pintura, que del misticismo pasa al paisaje, y en la que aparecen los primitivos españoles.

Exhibió cuadros del Greco, ejecutados en la segunda mitad del siglo XVI, deteniéndose en su obra «El entierro del conde de Orgaz», y en el caballero de la mano en el pecho.

De ese mismo siglo son las obras de Ribalta, del que dijo que su origen artístico era italiano y su educación madrileña.

A Rivera le consideró como uno de los mejores pintores, proyectando algunos de sus cuadros más notables. Zurbarán, nacido en Badajoz, no sale de nuestro país, y trabaja en Sevilla, Llerena y Guadalupe.

A Velázquez le considera como el pintor cumbre; discípulo de Pacheco en Sevilla, viene a Madrid a los veinte años, donde pintó cuadros que entusiasman a todos, y se le nombra pintor de Palacio.

Las obras de Velázquez las divide en tres épocas. La primera, mitológica, aunque realista, como las obras «Los borrachos» y «La fragua de Vulcano». La segunda época culmina en el cuadro «La rendición de la ciudad de Breda», y la tercera, en «Las meninas», «Las hilanderas», etcétera.

Después de este gran pintor viene Murillo, que se quedó sin padres a los diez años, y tiene que dedicarse a vender tablas pintadas en Sevilla.

Este artista, que no tiene grandes aspiraciones, se muestra muy contento por haber conocido a Velázquez. Murillo aparece como un gran pintor cuando pinta escenas del pueblo y el cuadro de «Santa Isabel de Hungría curando a los leprosos».

Siendo un gran parte de gloria de la civilización corresponde a Madrid, donde dice—se ha pintado el mejor cuadro del mundo, «Las meninas»; se imprimió el mejor libro, el «Quijote», y existe una gloria mundial, que es Ramón y Cajal.

Después de referirse a varios pintores, proyectó diversas y variadas obras de Goya, que comienza pintando cuadros maravillosos para la Fábrica de Tapices.

Más tarde se sirve del pincel para hablar, y lo hace como puede, dejando en las colecciones que se conocen un variado arte, sus aplausos y sus protestas.

Exhibió un retrato de Fernando VII, en donde Goya puso su firma al revés, sin que todavía se sepa la causa de aquella humorada.

Terminó recomendando al auditorio que vaya a ver las hermosas colecciones de Goya que se exponen en el Museo del Prado con motivo del centenario de su nacimiento, que se celebrará en breve.

Una cariñosa y prolongada ovación premia la labor del señor Magurza.

### En la Academia de Medicina

Nuestro estimado amigo y camarada el doctor Villegas Gallifa ha dado una interesante conferencia en la Facultad de Medicina acerca del tema «Cómo fundó el primer preventivo antituberculoso en España».

Empezó su disertación el compañero Villegas manifestando que el tema de que iba a hablar era poco conocido; pero que entraba en un período muy de actualidad, ya que el Estado español, como otros con anterioridad en el extranjero, se va a ocupar de instituir una serie de preventivos para niños.

Luego mostró como un periódico francés define la misión del preventivo, que es, a saber: «El preventivo es un establecimiento situado en el campo, donde los niños expuestos al contagio familiar, apiréticos, no contagiosos, atacados de formas iniciales latentes, curables de la tuberculosis pulmonar, son sometidos, en régimen de internado, a una higiene especial, constituida por una alimentación vigilada, una educación continua y una asociación de reposo, de instrucción y de entretenimiento físico, respectivamente, dosificados por la colaboración de un médico y de un pedagogo».

No se mostró conforme con la anterior definición, pues demostró que debe ser más bien una institución destinada a impedir, en sujetos considerados como predisuestos, la evolución de la infección tuberculosa de orígenes vitales, mediante todos los recursos de la higiene, de la terapéutica y de la pedagogía.

Basándose en las palabras anteriores, demostró el doctor Villegas sus experiencias hechas en el primer establecimiento para niños fundado por él en 1919, en las inmediaciones del Hipódromo, que por cierto no pudo funcionar posteriormente a 1923.

Después puso de relieve el escaso apoyo con que contó para la realización de su obra, a pesar de que trabajó lo indecible para que tal sistema preventivo fuese utilizado en nuestro país, como ya lo era en otros del extranjero con anterioridad a sus iniciativas y experimentos. Tanto era su entusiasmo por los niños que había que librar de las garras de tan nefasto mal, tal era el contento que tenía de verlos jugando al sol y entre árboles, que nada le parecía tan bello: pues ni pájaros ni flores ni nada que fueran más grandioso en la Naturaleza admiraba y satisfacía su espíritu.

A continuación, y sirviéndose de un aparato de proyecciones, exhibió una colección de fotografías, instructivas en extremo por lo que en ellas hay de enseñanza para los juegos de los niños, higiene, ejercicios prácticos y útiles, etc.

es lo íntimo, la cantera de todo principio. Lo segundo es lo externo, el traje que todos llevamos y que no lo lucimos bien por faltarnos lo esencial.

Se mostró extrañado de cómo se pudiera hacer uso de un Sanatorio como el de San Rafael, estando enclavado, como se halla, en la misma carretera, cosa que hace, debido al continuo paso de los automóviles, esté envuelto en volutas de polvo. De cosas de esas hay que huir, habiendo, como hay, a las espaldas del edificio, un pinar tan sano como frondoso.

Terminó el camarada Villegas su culta y amena disertación deseando que sea una realidad inmediata la construcción por el Estado de los preventivos anunciados, así como recabando la paternidad de la idea de estos establecimientos en nuestro país.

Fué muy aplaudido y felicitado a la conclusión de su interesante conferencia.—F. M.

### En la Casa de la Montaña

Anoche dió en esta Sociedad su anunciada conferencia don Luis de Arce y Rueda, con el tema «La población de la montaña en relación con la de las grandes urbes. Sus respectivos desarrollos».

Hecha la presentación por el presidente de la entidad montañesa, el orador pregunta qué será preferible, si que el hombre se agrupe en las urbes o se mantenga en las montañas, teniendo en cuenta la tendencia de los Municipios a hacer Ciudades Jardín de las grandes poblaciones, afirmando que gracias a esta medida ha decrecido grandemente la mortalidad, claro que con la ayuda de la ciencia. Rememoró las bellezas de la montaña (se refiere a Santander), arrancando aplausos al público, que ahora su terruño.

Sin embargo, el orador afirma que elogiara las grandes ciudades es hacer un canto a la civilización, y enumeró como en las grandes capitales es donde han sido hechos los más grandes inventos y cómo a ellas se recurre siempre desde los campos para todas las necesidades que trae aparejadas la civilización.

Dijo que una gran parte de gloria de la civilización corresponde a Madrid, donde dice—se ha pintado el mejor cuadro del mundo, «Las meninas»; se imprimió el mejor libro, el «Quijote», y existe una gloria mundial, que es Ramón y Cajal.

Pero—afirmó—muy bello es Madrid; pero ¿cómo puede compararse a la grandiosidad de los Picos de Europa? Dice que, según datos demográficos, en Santander mueren un 27 por 1.000, mientras que en Madrid sólo el 21; cosa que—aseguró—ocurre en casi todas las provincias de España; debiendo esto a que en las provincias hay más natalidad y más fecundidad, razón a que obedece el que mueran muchos más niños en provincias que en Madrid, máxime teniendo en cuenta que en Madrid se va atendiendo mucho al niño por las autoridades, cosa que no ocurre en provincias.

Historia el desarrollo de Madrid y Santander a partir del año 1858, época en que por la aplicación del vapor a las comunicaciones comienzan a formarse las grandes urbes, y de paso que alaba la hospitalidad y las excelentes condiciones de la corte, entona un canto a la montaña, en particular a Santander, el cual, afirma, no tiene toda la importancia que debiera por dejación de sus autoridades y de sus naturales.

En conjunto, la conferencia fué una muestra de la unión que en Madrid tiene la colonia montañesa, aunque se preocupe poco de hacer prologar su región, y un esfuerzo del orador para hacer ver a sus paisanos la importancia que Santander puede tener si se explotan como es debido sus condiciones de belleza e industriales.

El señor Arce y Rueda fué muy aplaudido por la concurrencia al terminar su entusiasta peroración.—J. A.

LEED  
"RENOVACIÓN",  
LA REVISTA DE LOS  
JÓVENES SOCIALISTAS

TRINOS

Tres cosas

El cardenal Gasparri está con el padre Santo de perfecto acuerdo. ¡Ah!, ¿sí? ¡Pues, hombre, me alegro tanto!

El fascio y el cardenal quisés, en cambio, no están en situación tan cordial. ¡Pues lo celebros también!

Cagachno va dando grima con medrosa habilidad. Cagachno nunca se arrima a la hora de la verdad.

Cagachno sólo se ocupa de cobrar y de arreglarse para que no le hagan pupa los toros por destaparse.

Cagachno, en la brava fiesta, copia, por lo que se ve, a los diestros de una encuesta que yo sé.

Ya no sé quién gana; ya no sé quién pierde: si el rojo, o el grana, o el verde.

Con el gol y el equipo, y Athlétyc y Osasunas, se me ha quitado el hijo, pero estoy en ayunas.

Y no voy a saber quién va a ser campeón, si el Unión, el Athlétyc, el Gracia, el Amezuza, el Perla, o Ramón.

Jorge MOYA

## El Socialismo y los problemas agrarios

### El reparto de las tierras no es solución

Los periódicos católicos vienen diciendo hace ya algún tiempo a elogiar el reparto de tierras entre los campesinos como medio de resolver el problema agrario.

Al hablar ellos de esa solución lo hacen con conocimiento de causa, sabiendo que así no se resuelve nada; pero persiguen un fin que de momento les sirve para entretener a las gentes, apartándolas del verdadero camino de su positiva redención.

Y lo extraordinario del caso es que no ocultan su intención reaccionaria; al contrario, la proclaman. Interesarse al campesino en la propiedad de la tierra, hacerle pequeño propietario, es aumentar la masa conservadora del país, dicen.

Algunos de estos periódicos católicos llegó a decir que los socialistas, a pesar de que nuestras teorías son contrarias al reparto, lo defendíamos para atraernos las masas campesinas. El argumento es falso, como falso es también afirmar que por medio de esos repartos de pequeños trozos de tierra entregados a los campesinos, que a veces son los de peor calidad del contorno, va a resolverse el problema agrario. Nosotros no hemos defendido jamás ese fraccionamiento de la tierra, y nos parece además un camino equivocado para la solución del problema en relación con el progreso científico de los medios de cultivo que se han hecho en estos últimos tiempos. Pero aun no siendo partidarios de esa solución, no es cosa de salir gritando contra que se facilite a unas cuantas familias de campesinos un trozo de tierra sobre el cual pueda verter su sudor y arrancar de él los medios de vida que le son necesarios para sostener y educar a su familia.

Ahora bien; es conveniente que esos campesinos que se hallan de momento beneficiados por tierra que les facilitaron los señores católicos, por los cuartos, claro está, sepan que se lo deben al Socialismo. Ellos mismos lo proclaman en sus periódicos. Hay que ir al reparto de tierras, dicen, para contener los avances del Socialismo.

Ocurre en esto como ocurría antiguamente en las industrias: cuando los obreros se declaraban en huelga, los industriales pagaban mejor a los esquiroleros, dándoles un trato verdaderamente extraordinario. ¿A quién lo debían? ¿A los generosos sentimientos de los patronos? No. A los obreros que habían abandonado el trabajo.

Ahora ocurre lo mismo: se da un poco de tierra al campesino para acallar momentáneamente su protesta, para oponerse al progreso del ideal socialista; pero ocurrirá también igual que en la industria. Se daba mejor trato y más salario a los esquiroleros por no transigir con las reivindicaciones de los obreros, y al fin no había más remedio que transigir y dejar marchar las cosas por su curso natural.

Esa teoría del fraccionamiento de la tierra está condenada al fracaso—¿qué hemos dicho?—, está fracasada ya.

En nuestro país hay regiones en las cuales el excesivo fraccionamiento de la tierra es una grave dificultad para el progreso económico y social de la agricultura. Y no son pocos los hombres entendidos en la materia que han afirmado que es tan necesario para resolver el problema agrario de España acabar con el minifundio al mismo tiempo que con el latifundio.

Así como se ha transformado el trabajo industrial sustituyendo el maquinario al hombre, lo mismo está ocurriendo en el campo. Y la máquina, para dar el rendimiento económico que espera de ella la Humanidad, necesita trabajar en grandes extensiones de terreno. En la pequeña propiedad es antieconómica la máquina.

Por eso nosotros consideramos que la tierra no debe fraccionarse, sino entregarla a las colectividades de agricultores para que la exploten en común. Este procedimiento permitirá que las tierras se trabajen por procedimientos modernos, evitando sacrificios inútiles a los trabajadores y dándoles a la vez un rendimiento mayor y al mismo tiempo un sentimiento de solidaridad colectiva que los arranca de los graves males del individualismo egoísta que los tiene divididos.

Pero, además, esto no es más que un pequeño aspecto del problema. El problema grave está en que no tenemos una ley que regule la forma de hacer los contratos de arriendo garantizando al labrador la seguridad de su trabajo.

Y éste sí que es un problema serio que debe resolverse.

### Detenciones y abusos

Las cañadas, o sean las vías pecuarias, eran detentadas por las huestes del caciquismo, cuyos ideales fueron siempre las miras de gozar de influencia para enriquecerse a costa de los intereses de los demás. Pero a estas horas han desaparecido por completo algunas cañadas, y a otras las han dejado más estrechas que el gobierno de una dictadura.

Pero las pocas y estrechas que quedan como supervivientes a los asaltos de los grandes latifundistas colindantes, son vigiladas por la fuerza pública para que no pasten en ellas los pocos ganados de los colonos colindantes, que son denunciados y multados, para reservar la hierba para los rebaños de los ricos dueños de las grandes y extensas cortijos.

Pastar en las vías pecuarias es un derecho, según lo expuso la Asociación de Ganaderos del Reino, siendo su presidente el duque de Veragua, y después el marqués de la Frontera. Y este paso a pastoreo del ganado de los pobres es perseguido y castigado como la entrada en heredad ajena; colonos que apenas cosechan para la renta señorial—que pagan, que vis-

ten con harapos y comen guisos con poco aceite y menos tocino ni carne, trabajando mujer y niños día y noche, ven embargar sus bienes por no pagar la multa.

Más de uno de los colindantes al cortijo «El Barros» se sienten amenazados de embargo por el agente ejecutivo, a virtud de denuncias en las cañadas, que, según el perito agrícola municipal de hace sesenta años, deben tener 80 varas, y tienen muchas menos.

Además, el realengo o descansadero con dos pozos para abreviar al ganado, que forman parte de la cañada, en una extensión de unas tres hectáreas de tierra, han sido detentados este año por don Gabriel Mateo, echando un surco como lende de la cañada, entrando el descansadero a formar parte del terreno del cortijo.

Este verano, cuando algún colono o transeúnte pretenda abreviar al ganado y descansar en el realengo, será denunciado y arrojado por la fuerza.

Los amenazados de embargo dicen que recurrirán al presidente de la Asociación de Ganaderos del Reino y al presidente del Gobierno.

### Reclamaciones justas

La Sociedad de Agricultores de Pedriza (Jaén) ha acordado hacer a los Poderes públicos las siguientes reclamaciones:

Que comiencen las obras de construcción de un camino vecinal desde Alcalá la Real a la Pedriza, que está ya proyectado.

Que se obligue a los patronos que vienen incumpliendo la ley del Retiro obrero a que la cumplan.

Pasando el pueblo de 500 habitantes y careciendo de luz y de escuelas, que se le dote de uno y otro elemento indispensables para la vida del vecindario.

Que se cumpla la ley en lo que afecta al reparto general de los impuestos.

Que se incluya a los agricultores en la ley de los Comités paritarios.

Que se obligue a los propietarios a trabajar convenientemente los campos, para que tengan ocupación los obreros parados y la tierra rinda todo el producto que debe rendir.

Que se prohíba el trabajo a destajo. Todas estas reclamaciones son de gran interés, no sólo para los trabajadores de Pedriza, sino para todos los de agricultura en general, siéndolo, al mismo tiempo, para el interés público.

Por ello, es de esperar que sean atendidas en justicia.

### Organicemos a la obrera campesina

Es muy necesario tener organizado al obrero agricultor, porque su incorporación en las filas socialistas refleja un alto sentido vital y una fuerza de contención eficaz que impide determinados abusos de una clase patronal de tipo feudatario; pero si bien es cierto lo que dejo anotado, no es menos cierto también que hasta tanto no tengamos organizada a la mujer en Sociedades de resistencia, nuestro día que sindical carecerá de la consistencia y solidez que nosotros deseamos.

Es necesario que parte de nuestra atención la dediquemos a organizar a la obrera del campo, para que se defienda a nuestro lado contra las existencias, abusos y exagerada explotación de que es objeto en sus funciones de asasiada.

Hemos de tener en cuenta que la mujer trabaja en las distintas manifestaciones de la producción agraria una gran parte del año; interviene directamente en las labores de la escarda de cereales, en la monda de los viñedos, en las operaciones que necesitan las hortalizas, en la recolección de frutas frescas, en la recolección de algarrobas y aceitunas, así como en el azafraán y almendras, recolección y confección de la manzana, en la vendimia, en la recolección y limpieza de uva para la exportación, y en otras labores más impropias todavía para el sexo femenino, tales como la siega de gramíneas, trilla y trabajos anexos en las eras, etc., etc.

Al realizar estos trabajos es víctima de una explotación inica. Se le paga con mequinos salarios, se le da trato degradante, se le hace trabajar horarios superiores a los que determina la ley, no participa de los beneficios que determina la vigente legislación del trabajo; en una palabra: la obrera campesina es la explotada que menos respeto y protección recibe durante el ejercicio de los trabajos agrícolas que realiza.

de redención humana! Cada día se hace más necesaria su intervención en todos los órdenes de la vida.

Asociando a la mujer conseguiremos interesarla en los problemas que tanto la afectan. Se acostumbrará a conocer de cerca las causas de tantos dolores, de tantos martirios, de tantos tormentos. Al conocer el origen de tantos males se apresurará a buscar soluciones. Se encariñará de tal forma en la vida social, que poco a poco, irá olvidando los prejuicios contemplosos, los rutinarios hábitos, y se convertirá pronto de que ha malgastado el tiempo en adorar lo que le proporcionaba las miserias morales y materiales que tantas lágrimas cuesta a la modesta clase productora.

En el campo es donde menos Sociedades femeninas hay dedicadas a la defensa de los intereses morales y materiales de la clase trabajadora; por eso exhorto a los agricultores a que dediquen una parte del tiempo disponible a organizar a nuestras compañeras de infantería. Sepamos dignificar a la mujer. Tengamos en cuenta que el hombre es esclavo del hombre, y que la mujer es esclava de los esclavos, y no puede haber redención posible mientras no procuremos elevar a la mujer, designdola de la rutina convencional y dándole el valor que como elemento humano representa en la verdadera escala social.

Mientras no nos apresuremos a defender a la mujer haciéndole conocer sus derechos, vivirá soseada, supeditada al dominio de quien nos domina.

### El impuesto sobre los carros

Un nuevo impuesto ha comenzado a hacerse efectivo en España, que viene a gravar toda clase de carros, incluso los de la agricultura, y que aumenta los conceptos tributarios que hasta ahora estaban sujetos al pago de impuestos.

En efecto, el impuesto de rodaje llevado a la práctica en términos generales, sin una justa exclusión del carro húmedo, que tanto abunda en el campo, y sin tener tampoco en cuenta que esos vehículos son una de las herramientas de la agricultura, ni que sólo se vienen a utilizar varios meses durante el año, resulta una abrumadora carga para sus poseedores.

Además, no se ha hecho un censo depurado antes de cobrar el impuesto, y se da el triste caso de que muchos de los pobres labriegos que solamente disponen de un carrito tirado por una o dos caballerías menores, se ven transformados, para los efectos del impuesto, en grandes carros, que para rodarlos precisan de tres o más mulas, y por lo que se les aplica una tarifa más alta de la que deberían aplicar, dada la humildad real de los carros que se utilizan para atender las necesidades del cultivo de ocho o diez fanegas de terreno, a veces llevadas en arriendo.

De nada sirve que los dueños de aquellos vehículos pongan delante de los ojos de los recaudadores el carro, las caballerías menores y demás utensilios, para demostrar de un modo terminante que la cantidad que se les cobra es muy superior a la que deben abonar; la frase de «pague, y después reclama», «estereotipada» ya por los recaudadores del fisco como invariable y terminante contestación a cuantas quejas formulan los contribuyentes, es la que pone fin a los lamentos del agricultor, que paga y no suele reclamar porque no tiene fe ni esperanza en que se le atienda.

El impuesto de rodaje, es un impuesto más que irá a parar a las arcas del Tesoro para ser administrado por el Estado, o es uno de los ingresos con que contará el Patronato de Firmes Especiales?